

# La Propaganda de Daimiel

## PRECIOS DE SUSCRICION

	Ptas.	Cts.
Un trimestre.	1	50
Un semestre.	3	>
Un año.	5	>

Fago adelantado.

## PERIÓDICO REPUBLICANO CENTRALISTA

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Director: DON JOSÉ MARÍA DEL CAMPO.

## CONDICIONES DE PUBLICACIÓN

Comunicados, á precios convencionales.

Para suscripciones y anuncios dirigirse á la Imprenta de Francisco Espadas, Plaza de Santa María, 2. dup.

Toda la correspondencia política y de redacción, se dirigirá al Director, Méndez-Núñez. 7.

## LOS VINOS ESPAÑOLES EN LONDRES

Son ya varias las casas comerciales inglesas que en estos últimos días se han dirigido á la Estación Enotécnica de España en Londres y á cosecheros solicitando vinos de pasto, tintos de mucho color y muy neutros y blancos de bastante cuerpo, puros, pero baratos. Este movimiento, que ya se indicó en la anterior semana, se ha acentuado más esta.

Su coincidencia con las recientes disposiciones arancelarias francesas, parece indicar que algunos de las casas que en Londres se dedican al comercio de vinos en la expectativa de que se encarezcan los que se reciban de Francia, quieren, en lo que se refiere á vinos comunes y semi-finos, no á especialidades ni á vinos de precio, ensayar el surtirlos directamente de vinos españoles, trabajándolos después [aquí para destinarlos luego á la venta en detalle para el consumo.

Es decir, hacer el negocio de un modo muy semejante al de los franceses. Así se desprende de las condiciones que requieren en los vinos que solicitan.

Por otra parte, se comprende que traten de proceder de esta manera, pues si de España pueden proporcionarse vinos comunes de la calidad que desean, trayéndolos directamente los precios resultarán evidentemente más reducidos que los de los procedentes de Francia, que si á su vez les han elaborado con vinos importados de España, vendrán ya recargados con los derechos de las aduanas francesas, que en adelante serán respetables, más los gastos de manipulación en Francia y el provecho del industrial francés y sus agentes.

La cantidad de vino tinto que, procedente de Francia, se consumió en el Reino Unido el año pasado, ascendió á 4.320.769 galones, ó sean 196.318 hectólitros.

La consumida en el actual será algo menor, pero muy próxima á la cifra indicada. Puede asegurarse que los vinos superiores, de precio, de marca francesa conocida y legítima, consumidos en el mercado inglés no llegarán al 30 por 100 de la cantidad total indicada para el consumo de vino tinto

francés, estando, pues, representados los vinos comunes y semi-finos por un 70 por 100, ó sea por unos 138.000 hectólitros.

Esta cantidad es la que los cosecheros españoles deben aspirar á conquistar. Por ahora, sobre la que ya se importa de España en Inglaterra estando para lograrle si preparan vinos con las condiciones requeridas y baratas, pues en este caso no hay duda que las casas comerciales inglesas les darán la preferencia, como ya se está viendo; tanto más, cuanto que una mitad, por lo menos, de los vinos tintos comunes y semi-finos que vienen aquí procedentes de Francia, son originarios de España.

No hay duda que los vinos españoles que vengán á sustituir á las procedencias francesas seguirán vendiéndose con rótulos franceses, como indica muy bien el ilustrado secretario de la Cámara de Comercio de España en Londres, señor P. Perez de la Sala, pero el paso fundamental está en conseguir que el consumo sea en realidad español, y en que las casas inglesas reciban directamente el vino de España, y lo aprecien como tal.

Respecto á los precios, debe tenerse presente que un vino de buen gusto, bien elaborado, de estilo Burdeos, y que como tal se ha de vender después al detalle, se consigue en esta plaza por 4 á 4 1/2 libras esterlinas la bordelesa de 225 litros, con casco y desembarco; pero sin abonar los derechos de aduanas, que suben á 48 chelines la dicha bordelesa, y que siempre son de cuenta del comprador. Sabiendo, además, que los gastos de transporte y demás anejos, para poner desde las bodegas españolas el vino en este puerto, suben, por término medio, á 25 chelines bordelesa, resulta que el valor que queda para el vino en España es de 32,50 á 39 pesetas el hectólitre con casco.

Este para vinos bien elaborados, los comunes más baratos alcanzan aún menos. Una de las casas inglesas que realizan negocios más importantes de esta clase, paga á 34,25 pesetas hectólitre de vino tinto Valdepeñas con casco, franco á bordo en Sevilla, y á 30 el blanco.

Estos datos deben tenerse en cuenta por lo que hace á los precios, pues tener pretensiones que excedan estos límites, es ponerse fuera de la realidad.

Sin embargo, dentro de ellos no es aventurado suponer que, con buenas ventajas para los cosecheros españoles, se podrá acometer con éxito la empresa de ir sustituyendo con vino tinto de España gran parte de la importación del tinto de procedencia francesa, consiguiéndose con lo que ya se importa directamente de España, que ascenderá este año á unos 82.000 hectólitros (el tinto), llegar á la cifra de 200.000 hectólitros, que es, por ahora, todo lo que podrá alcanzarse hasta que la baratura del producto y el trabajo constante sobre el mercado hagan, á fuerza de tiempo, que se vaya extendiendo algo más el consumo, y por lo tanto, la importación.

Por lo que hace á las calidades de los vinos comunes que aquí deben remitirse, además de las indicaciones generales dadas en los Boletines y de las suministradas en concreto á los cosecheros que particularmente las solicitan, y á la vista de sus muestras se está formando en esta Estación Enotécnica una colección de los tipos de más aceptación en este mercado para remitirlas á la estación de la Moncloa en Madrid, desde donde podrá divulgarse entre los cosecheros españoles que lo deseen.

No debe tampoco perderse de vista que una de las condiciones que, como *sine qua non*, exigen aquí los abastecedores del mercado, es que los vinos remitidos se ajusten todos los años al tipo indicado desde un principio á cada casa, es decir, que se desea la constancia en los tipos elaborados.

## LOS CUATRO ELEMENTOS DE ESPAÑA

Verdad muy cierta, aunque harto triste, es que sin género ninguno de duda, nos hallamos todos, gobernantes y gobernados, en esta desventurada nación, muy adelantados en el principio del fin, que vemos, no vislumbramos, sumirnos en el abismo de la ruina, de la bancarrota, de la ignominia y de la miseria. Muchas causas, muchos orígenes tienen y pueden darse, á este terrible mal endémico ya, que nos aniquila y deshonor á los ojos de la Europa culta; nuestra ignorancia, nuestro odio al trabajo, y amor al *dolce far niente*, de los azaroni de Nápoles, la corrupción de nuestra costumbres, nuestra sed de gozar, de ser muy ricos, que nos lleva á compre-

meternos sin un ochavo, en arriesgadas operaciones de comercio ó de banca, ó á buscar alguna rica heredera á quien dilapidar su dote, ó á engañar valiéndonos de la hipocresía y de la falsedad, á algún viejo que nos deje sus millones y se apresure á morir; ó á comerciar finalmente con la religión, con la política y con las ideas, para procurarnos holgadas posiciones, pingües sueldos, escandalosas jubilaciones y cosantías no adquiridas por el mérito de nuestros talentos ó virtudes.

Todas estas y muchas más, unidas al brutal caciquismo que impera hasta en la más humilde aldea, son las causas, que pueden hasta borrarlos de la lista de los pueblos independientes, si Dios en su misericordia, no nos salva de tan inevitable ruina. Los físicos y filósofos antiguos, admitan cuatro elementos ó principios que entraban en la composición de todos los cuerpos y eran causa de su formación y los llamaron *aire, agua, fuego y tierra* por los cuales principios creen ellos gobernado todo el mundo.

Hubo entre tantos sabios uno, que formulando como ahora se diría, voto particular, dijo que el único elemento y principio de todo era el agua, y aunque no sabemos si fué homeópata, sí sabemos que se llamó *Tales de Mileto*, su discípulo *Anaximandro*: dijo que sólo la tierra era el único principio de todo. Anaximenes sostuvo que era el aire, y otros dijeron que el fuego, hasta que vino el reputado médico *Empédocles* y dando la razón á todos, volvió á prevalecer la opinión de los cuatro elementos, adoptada por la célebre escuela peripatética, y que siguió dominando el mundo hasta los tiempos de Stahl, Becher, Lawisier y otros ilustres químicos, que descubrieron que el sistema de los cuatro elementos era una paparrucha, vulgarísima, y probaron que los verdaderos elementos eran los cuerpos simples, que tratados por todos los medios que ofrece la química no se descomponen, y de aquí el descubrimiento de cincuenta y tantos elementos, que ya entonces se conocieron.

Ahora bien, dada la relación y armonía que hay entre el mundo físico y el material, y entre el mundo moral y el mundo político; pensando y meditando las causas que producen los grandes males políticos, morales y materiales que nuestra España parece parécenos que pudieran reducirse á cuatro elementos ó principios de todos ellos, pero no son el aire, agua, tierra y fuego; sine otros cuatro no menos activos é influyentes, á saber: =Empleos, empleantes, empleados y empleomanía.

Empleos, es decir, ese número infinito de cargos espléndidamente retribuidos, á costa del pobre contribuyente, esas colonias ó colmenas tan

prodigiosas de gentes y familias, hechas á vivir como parásitos chupadores de la sustancia y sangre del país que arruinan esa manía eterna é incurable de nuestros gobiernos, de crear empleos para contentar y enriquecer, ó dar de comer á sus deudos, servidores y paniaguados, mendigos de levita, vagos de profesión que todo lo ignoran como no sea involucrarlo y entorpecerlo todo en la administración.

Empleantes, es decir, los gobiernos que para sostenerse y medrar, reparten credenciales no entre el mérito y honradez, sino entre las huestes que comandan, entre sus amigos y paniaguados, á los que consienten todo hasta el torpelecho en el ejercicio de su empleo, con el que precian y pagan servicios electorales ú otros de más torpe origen.

Empleados, es decir, esas legiones de perdidosos de guante blanco, y de conciencia negra, que con escaso mérito, pueblan nuestras oficinas y siberitas en el querer gozar y representar, fían en la inmoralidad y en el ágio enguajar el espantoso déficit que les resulta, entre su sueldo y sus gastos, y no aludimos aquí á honrados emolvidos, que algunos, aunque escasos conocemos.

Empleo-manía, es decir, esa funesta y general aspiración en todas las personas, de vivir y medrar á costa del tesoro público, ocupando cargos y empleos, si quiera no reúnan condiciones de idoneidad é inteligencia para desempeñarlos. Esa pasión avasalladora que en nuestra época se apoderó de todos y hace que los pueblos agrícolas se despueblen, las haciendas se abandonen, las faenas del campo y los oficios se desdenen, y que avalanchas humanas como los bárbaros del Norte, se dirijan a las ciudades y centros burocráticos, en demanda de una credencial, que les autoriza á vivir sobre el país.

Sin duda que pudiera calificarse de un género nuevo de locura, ese afán por obtener siquiera una plaza de oficial quinto de la clase de séptimos, de la sección vigésima tercera de la letra X, ó por llevar siquiera los papeles a algún cobrador de contribuciones, abandonando los aperos de labor, ó la lanzadera del tejedor ó la llana del albañil.

Estos son los cuatro elementos ó principios que forman y de donde dimanar los males que nos abrumar. El empobrecimiento que se enseñoorea de nuestra nación, porque nadie quiere trabajar, ni cuidar de sus haciendas, ni estudiar y practicar oficios ó artes; toda vez que vé, que la política ó el favor de algún cacique, ha hecho de tal ganapán ignorante, un empleado militar ó civil, que cobra muy buen sueldo y es lustrísimo ó Excelentísimo señor. El afán de lujo y de darse buena vida; ya que todos ven, que un triste enreda papeles, gasta en coches y en banquetes más que el más rico de los labradores. La inmundicia y el deseo de lucro, puesto que se va á diario, premiado con alguna gran cruz y habitando palacios á los grandes ladrones de millones y votos. El excepcionalismo y la incredulidad, ya que se contemplan el vil y miserable comercio, y hasta la simonía que se hace con la religión y la política. ¡Buscad caminos y vías de comunicación en nuestra patria, y Administración y honradez y Justicia, y Comercio de buena fé, y trabajo y actividad y honrado el mérito y premiada la mitad? ¡Pero estáis locos? Ved lo que podemos ofrecer; en caminos como m delo, el del Villar de Vés á Albacete, en que se paga como porte la pipa de vino, ciento cuarenta reales, cuando la distancia es de once leguas, y la cabida del envase de unas treinta y cinco arrobas. El vino vale en el Villar á cuatro ó

cinco reales, es decir, que el porte de once leguas, es casi igual al valor del vino en el punto de producción. Y aún con tales portes, se hay carreteros bastante locos, para arrostrarse á venir por estos caminos donde perderían sus reatas de mulas. En administración, á diario leemos que el jefe de tal ó cual centro, se ha fugado con algunos miles de duros. Con honradez, tomad las quebras y los abusos de confianza, los suicidios, las suspensiones de pagos, la adulteración y sofisticación de todos los géneros. ¡Ah! si la providencia nos oyera, diríamos con Horacio:

Satis jam terris nivis atque divede grandinis misti pater.....

Harto ha nevado ya, y hartos granizos cayó en la España, y arruinó sus campos.

Soltó.

## PALIQUE

Noticia que pudiera insertarse en todos los números, sin más que variar la población.

Por la agencia ejecutiva de esta zona serán á la subasta 84 fincas rústicas y urbanas propiedad de 70 contribuyentes de Arenas de San Juan.

¡Pobres labradores! No les faltaba sino que el Fisco les embargase su pequeña propiedad por no poder pagar los tributos de viñedos y olivos helados.

En cambio nada paga el que tiene miles de duros dados á interés.

¡Oh tempora!

Atribúese al señor Linares Rivas el propósito de introducir en los nuevos presupuestos de su departamento una reforma importantísima: que el Estado pague las atenciones de la primera enseñanza.

Tal reforma, pedida hace mucho tiempo por la opinión pública, y medio eficaz de que desaparezca la aflictiva situación de los maestros, ha de valer al señor Linares Rivas sinceros aplausos.

Dícese que el señor Montero Rios se propone combatir en el Senado, tan luego como reanude sus sesiones, los decretos sobre cereales publicados hace algún tiempo, pero acaso sea este un pretexto para definir la fórmula económica del partido fusionista.

Según declaración de *El Clamor*, el partido liberal, tiene varios programas económicos.

¿Varios, eh?

Pues no lo habíamos conocido.

Verdad que en las cuestiones de partido, lo más importante, es el secreto.

Y en eso, si son los liberales hombres de partido.

Aunque el país, á la fecha, ha sacado muy poco de sus oficios.

Dice un periódico fusionista

«¿Qué se puede esperar de un gobierno que después de un año de denunciados los tratados de comercio, no ha reunido á las Cortes para pedir autorización, para tratar, que no ha comenzado las negociaciones aún, y que se roune el día de Inocentes para dar fin á la cuestión económica?»

Pues mucho, hombre de Dios, pero mucho. Nada menos que la herencia del poder.

¿Le parece poco al colega?

Hay una porción de caballeros que han sido republicanos y que, después de haberse marchado con la monarquía porque así ha convenido á sus intereses personales, nos vienen con la canción de que las formas de gobierno son accidentales.

Esto es cómodo, comodísimo, para los que practican tan singular teoría.

Pueden vivir hoy con la monarquía y mañana con la República.

De donde resulta que lo accidental no es la forma de gobierno, sino otra cosa.

Otra cosa que no se quiere decir claramente.

Porque es un poco fuerte.

Hay una rectificación muy graciosa del conde de París.

No renuncia en lo más mínimo sus derechos al trono de Francia.

Pero el señor conde está ya cansando de gastar dinero y en ese punto se cierra á la banda por completo.

No quiere gastar más.

Pero sigue aspirando al trono.

¡Qué gran personaje para una zarzuela bufal.

Porque el conde *bufa realmente* ante la poca generosidad de sus partidarios que, en lo de gastar, se muestran tímidos como corderos.

En lo cual hacen perfectamente.

El verdadero conde es el que paga.

O debe pagar.

## NOTICIAS

Ayer mañana dió á luz un nermoso niño la esposa de nuestro querido amigo D. Joaquín Domingo S. Mauteo; hallándose dicha señora y el niño en un estado satisfactorio.

Felicitemos a nuestros buenos amigos por el primer fruto de bendición.

En una taberna de la Plaza hubo á las 7 de la noche una colisión entre dos sujetos, resultando uno de ellos con heridas graves en la espalda, pecho, cara y mano derecha y el otro con una herida leve en la espalda, producidas todas por arma cortante.

Al inclinarse para soplar el fuego un hombre en una casa de labor, en el campo, se incendió alguna pólvora que envuelta en un papel habian dejado allí unos muchachos, produciéndole graves quemaduras en el rostro y la pérdida de la visión.

Se dice que el movimiento en la estación de Barcelona es tan extraordinario desde hace unos días, por efecto de la exportación de vinos, que se calculan en 400 los vagones que diariamente parten de la citada estación con dirección á Francia.

Y aun así la falta de material es grande. Los exportadores de vinos también notan la falta de envases.

La mortalidad anual en todo el mundo es de 33 millones. De donde se deduce que por término medio, mueren al día 91,555 personas, 3,730 por hora, 62 por minuto, y más de uno por segundo.

En París han muerto durante el año último 56.660. Entre ellas figuran 12.617 defunciones ocasionadas por la tisis, y por las demás enfermedades de los bronquios y pulmonares 7.453, lo que da un total de 20.070 víctimas de las diversas afecciones de las vías respiratorias.

En Vich han muerto quemadas dos niñas de cinco años la una y de dieciséis meses la otra, á quienes su madre habia dejado solas en la habitación, sin que llegara a tiempo de salvarlas un vecino que penetró por una ventana, valiéndose de una escalera de mano.

Tiempo atrás se le murió á esa pobre mujer otro niño, también quemado, y ya antes habia encontrado á otro asfixiado en su propia cama.

Se ha calculado que la fuerza motriz reunida de todas las máquinas de vapor del mundo representa la fuerza de mil millones de hombres, es decir, el doble del número de trabajadores de la tierra.

La Gran Bretaña da un contingente de siete millones de caballos de vapor los Estados Unidos la misma cifra, Alemania tres, Francia cuatro y medio, etc.

En estas cifras no están comprendidas las locomotoras, cuyo número asciende á 105.000 en todo el Universo, y hace una suma de cinco millones de caballos de vapor.

En Manzanares se ha promovido días pasados un tumulto por efecto de no poder embarear las grandes existencias de vino que hay almacenadas en aquella estación, á causa de la falta de vagones.

Se halla vacante la secretaría del Ayuntamiento de Miguelurra, por renuncia del que

la desempeñaba, dotada con 2000 pesetas anuales.

El término para solicitar dicha vacante expira el día 22 del corriente mes.

Son inmensos los perjuicios ocasionados en toda la provincia de Málaga por el último temporal.

En el pueblo de Comares han quedado derrumbadas 34 casas; los olivares y plantíos están arrasados en su mayor parte.

En Vélez-Málaga las aguas han cortado los caminos vecinales y carreteras, habiendo sufrido más daños la que está en construcción desde aquel pueblo á Loja y Torre del Mar.

En Torróx se inundaron el día del temporal algunas casas próximas al arroyo del Manzano.

En Alhaurín de la Torre arrastraban las aguas desbordadas del Arroyo de Menayco el cadáver del joven, de veintidos años, Antonio Brabo Valderrama, quien al pretender atravesar el citado arroyo, conduciendo tres caballerías cargadas de esparto, en dirección á Málaga, fué arrollado por la fuerza impetuosa de las aguas, y por ellas ahogado.

En Cártama, y Puzama están hundidos en el fango y casi destruidos los cortijos de la Parra, Casablanca, Venta de Cártama y Rato. El día del temporal los vecinos huyeron aterrorizados á los cerros próximos.

En Málaga circulan en gran cantidad monedas falsas de dos pesetas, con el busto de Alfonso XII y el año de 1882.

Se distinguen de las legítimas en que tienen menos peso y en que el cordoncillo es más borroso.

El ministro de la Gobernación ha pedido al gobernador de Tarragona detalles de los naufragios de lanchas pescadoras é informes sobre la situación de las familias que han sufrido daños materiales á consecuencia de la catastrofe, para aliviar en lo posible su desgracia.

Las acciones de este teatro que han salido favorecidas para su amortización son las comprendidas en las decenas siguientes:

331 al 340

281 » 290.

351 » 360.

321 » 330

261 » 270.

251 » 260.

61 » 70.

601 » 610.

31 » 40.

91 » 100.

La última decena será amortizada el 1.º de Enero de 1893.

Según comunicación de la Guardia civil de Betanzos (Ceruña) han sido robadas las Iglesias de Santa Cruz de Mondov, San Pedro de Borrafas y San Manuel de Bragad, todas en aquella demarcación.

Los presuntos ladrones se hallan presos.

Asegura el *Diario de Avisos*, de Zaragoza, que el señor cardenal Benavides no aceptará la gerarquía de primado de las Españas, caso de que la fuera ofrecida, á no ser que á ello le obligaran indicaciones superiores.

Los alumnos libres que deseen dar validez académica á sus estudios mediante examen, presentarán sus instancias extendidas en impresos que gratuitamente se facilitan en la portería de la Universidad central dentro del término improrrogable comprendido entre los días 2 y 11 del mes de Enero.

En el ministerio de Hacienda se trabaja con grande actividad para poner en limpio, con las correcciones últimamente acordadas, el decreto, con su preámbulo, sobre las tarifas arancelarias. Pero se duda, á pesar de todo, que éstas puedan aparecer en la *Gaceta*, el día de mañana, como al Gobierno se habia propuesto.

Se ha dicho que un día de estos aparecerá en la *Gaceta* un decreto del ministerio de Fomento referente á la organización de las estaciones etnológicas que se tratan de establecer en España, con objeto de que los viticultores puedan estudiar sus vinos.

Parece que por ahora se van á establecer dos estaciones, una en Logroño y la otra en Ciudad-Real.

Las empresas de ferro-carriles han hecho notar al Gobierno que, teniendo en las fronteras y encargado material para sus vías, el que por las circunstancias anormales que atravesamos con motivo de la exportación de vinos, no puede introducirse de momento, es justo no rija para el material que no ha podido importarse antes de 1.º de febrero las nuevas tarifas, sino que aaden por las vigentes.

El Gobierno, penetrado de la justicia de estas razones, ha acordado el nombramiento de una comisión para que las pretensiones de las compañías ferroviarias sean atendidas en cuanto tengan de equitativas.

Se ha reunido en Soria la Junta provincial de Sanidad, con el fin de acordar las medidas más enérgicas y activas para combatir la epidemia variolosa que se ha presentado en aquella capital.

Dice un periódico de Cartagena que en la mina «Reina del Cielo» ha quedado á la vista un filón de metro y medio próximamente, y cuyas ricas galenas tendrán, en opinión de los inteligentes, de tres á cinco onzas de plomo por quintal de plomo.

A las pocas horas de nacer ha fallecido el niño Fernando Pinilla hijo único de nuestro estimado amigo D. José.

Nos asociamos al pesar de los padres por esta nueva desgracia.

El rey de Bérgica ha ofrecido un banquete á los obreros en su palacio de Larken.

Han asistido á el 473 trabajadores, entre los cuales se mezclaron el rey, la reina y la princesa Clementina, deteniéndose el primero á conversar con varios de sus comensales durante más de media hora.

Primero fueron obsequiados los obreros con un concierto, que la música de guías ejecutó en el jardín de invierno.

A las cuatro y media ilumináronse de pronto con un torrente de luz eléctrica las magníficas estufas del palacio, y el rey invitó á sus convidados á que le siguieran al comedor, donde cada uno de los trabajadores recibió una botella de vino, seis cucharas una caja de bombones y una moneda de cinco francos.

La fiesta terminó en medio de entusiastas aclamaciones y vivas á la familia real.

En la primavera próxima habrá nuevas peregrinaciones de católicos que desean tributar homenajes al Papa.

Llegarán á Roma una peregrinación española y otra alemana en el mes de Marzo y en el de Abril la francesa, cuyo viaje fué suspendido á consecuencia de los desórdenes del mes de Octubre último.

Se ha presentado en Pabajos, con caracter epidémico, la enfermedad conocida por trancazo.

En una casa hay siete atacados de esta enfermedad de ocho individuos de que se compone la familia.

En el Hospital de Málaga ha fallecido un niño que fué llevado á aquel establecimiento con síntomas de hidrofobia.

Hallándose jugando días pasados varios niños junto á la noria que hay en el huerto de la iglesia de San Pedro, tuvo la desgracia de caer al agua el niño Ramón Lozano, hijo de un acaudalado y querido amigo el médico D. Cristóbal.

No se produjo al caer contusión alguna, y aunque recordaba el cuento del niño que por coger un pato se ahogó en un estanque, no perdió la serenidad, vió que se hundía su boya y demandando auxilio á sus compañeros de juego agitaba los brazos en el agua que le sostenía mientras un hombre avisado por los niños le salvó con el auxilio de una escalera y una cuerda que introdujo y por la que descendió para sacar del pozo al inebriado niño.

El nombre del arriesgado salvador es Martín de oficio esquilador.

Bueno fuera que por los dependientes de la iglesia se vigilase á los muchachos ó se les impidiera entrar en el mencionado huerto.

La liga de Propietarios de Valencia ha dirigido al ministro de Hacienda una exposición razonada, indicando algunos remedios que podrían utilizarse para conjurar la crisis vinícola que amenaza con motivo de las votaciones del Parlamento francés.

## VARIEDADES

### EL RELAMPAGO

A principios del siglo XVII, cuando los napolitanos soñaban emanciparse de la dominación española, refugiáronse en las montañas inaccesibles numerosos grupos de descontentos, para ordenar su plan de campaña. Mas en éste como en todos los casos análogos, engrosaron esos grupos no escaso número de truhanes cargados de deudas y perseguidos por la justicia que, amparándose con la palabra de patriotismo! se entregaron al más odioso pillaje.

Una noche de estío, sobre la cumbre de una meseta próxima al monte Mujella, en las profundidades de una espesa selva, bajo la bóveda misteriosa de los añosos árboles inclinados por los uracanes; percibiase ruido de armas y de voces.

La lobreguez del cielo sin luna, la pesadez de una atmósfera cargada de electricidad, el incesante mugir de un torrente que se desempeñaba al fondo de un abismo, hubieran infundido pavor á la criatura de mas sereno ánimo.

El diálogo siguiente sostenido entre un bandido y un viajero por él capturado, resultaba doblemente lúgubre en semejante cuadro.

—Te se ha sorprendido en la entrada de la gruta que oculta nuestro tesoro. Estas riquezas estan destinadas al sostenimiento de nuestra causa. tú nos espías: mereces morir.

—Si soy culpable, no es por voluntad mía. Nunca me he mezclado en política, y solo el azar me condujo aquí.

La frescura de la voz, el acento animoso y juvenil del que así se expresaba, denunciaban á un hombre en el vigor de su juventud.

El interrogatorio continuó:

—¿Qué eres, pues?

—Un pintor. Ni más ni menos: un pintor enamorado del arte y la Naturaleza. He nacido en Aranello, y me dirigía á Roma; pero me he separado del camino para dibujar alguno de estos bellos paisajes: en esta ocupación me habeis sorprendido; registrad mi equipaje, y no encontrareis sino bocetos y pinceles.

No se creyó al prisionero.

—No porque sea tu falta sin intención, es menos peligrosa, le dijo el bandido. Sabes dónde estan nuestros tesoros, podrias denunciarlos al virey. Es preciso, pues, una garantía: tu vida ó una cantidad igual á la que has descubierto.

—Mi fortuna es medesta en extremo. sólo poseo algunas monedas de plata.

—¿No tienes parientes, amigos ricos?

Soy huérfano y mis camaradas son como yo, jóvenes, ricos... en esperanzas é ilusiones.

Reflexiona bien. Ve si has memoria de algún protector, de alguna persona rica, cinco minutos te quedan pasado este tiempo, si no has hecho memoria, te precipitaremos alla abajo.

Pronunciando estas frases, el bandido extendió el brazo hacia la sima, en cuyo fondo rugía el torrente.

El jóven aceptó silencioso el cortó respiro que se le concedía y se sentó sobre una piedra rodeado de aquellas gentes.

Poco á poco, habituados sus ojos á la oscuridad, distinguía mejor el sitio. Su espíritu concebía todo el horror de la situación. ¿Huir? ¿Vana quimera!

Entre él y la negrura de la selva formaban corro aquellos bandidos, que mas parecían un rebaño de lobos hambrientos. Delante, la sima, á cuyo fondo no alcanzaba la vista.

El cautivo tenía la mirada fija en el cielo, como si de él esperase ver surgir algún medio de salvación, cuando el jefe de los bandidos, dando una palmada en el hombro, le dijo: «Espiró el plazo».

De repente, un relampago rasgó las nubes, derramando un fugaz torrente de luz sobre el lúgubre cuadro, luego otro y otros mas fulgurantes, que parecían hacer del cielo una hoguera inmensa.

—¡Dejadme, apartad!—gritó el pintor con acento de autoridad, dominando un momento á sus verdugos.

Estos dejáronle un instante libre, creyendo acaso que se decidía á hacer alguna revelación.

El bosque, iluminado entonces por las luces fantásticas de la tempestad, aparecía poblado por una treintena de hombres de rostros feroces, singularmente vestidos y armados hasta los dientes.

En el centro del semicírculo por ellos formado, estaba en pie el jefe, y apoyada en su hombro una mujer maravillosamente hermosa...

Durante la especie de proceso que se acababa de celebrar, no se había alterado ni un solo músculo de la fisonomía de aquella jóven.

El pintor no apartaba su vista de ella y de su compañero.

Este, viendo que la situación se prolongaba, exclamó: «Bien, ¿qué hay?»

Un suspiro profundo fué la respuesta del artista.

Interrogado de nuevo, dijo: «¡lastima no poder vivir para copiar este maravilloso cuadro!»

El capitán dió orden de ejecutar la sentencia. Ya estaba el jóven al borde del abismo, cuando se dejó oír una voz argentina, fresca, que decía:

—¡Gracia, gracia para él!

—El capitán, mirando de arriba á abajo á su compañera, y brillando en sus ojos un relampago de celos, exclamó:

—¡Piedad! ¿Tú, piedad?

—Si yo quiero su vida.

—¿No ves que nos venderá?

—No hay miedo—si yo le doy permiso para hacer su cuadro, él es generoso y no nos hará traición.

Un día del siguiente invierno, todas las esquinas de las calles de Roma aparecían cubiertas de carteles, en que se daba cita á cuantos quisieran para acudir tal día á tal hora al estudio de un pintor, hasta entonces ignorado.

Llegó el momento solemne.

Una muchedumbre mayor mil veces que la que en el estudio cabía, agolpábase en la puerta.

¡Qué grito de admiración y de entusiasmo al penetrar! Representaba el cuadro un paisaje abrupto, de salvaje grandeza; gentes de inquieta mirada y aspecto amenazador formaban medios círculos en derredor de un individuo que, de espaldas al público pintaba sobre un lienzo.

Desde el siguiente día, el jóven artista ignorado, modesto, herido por la indiferencia, se convirtió en ídolo de los romanos.

Entonces, poseído de legítimo orgullo, trazó con el pincel al pié del lienzo un nombre que no morirá nunca.

Era la firma de *Salvador Rosa*.

Daimiel: Imp. de Francisco Rapadas

10

## GARBANZOS DE FUENTESAUCO

Se han recibido las clases que tan acreditadas tengo en años anteriores, resultando en este de mejor calidad, y apartar de esto, efecto de las grandes compras que é hecho, puedo ofrecerlos á precios más económicos y son estos.

Clase Extra. 14 pias. la araba.

Id. Superior, 11'50 id. id.

Id. Primera, 9'50 id. id.

Pidanse muestras.

## ALONSO BLANCO

DAIMIEL

25 AÑOS DE EXITO



16 DIPLOMAS DE HONOR  
18 MEDALLAS DE ORO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES  
MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES

SE VENDE EN LAS FARMACIAS  
DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Part. ped. en el P.º al Sr. D. Rafael Romero, de Garez de Frontera, único a este en España.

## TRAJES A MEDIDA CON ECONOMÍA

Para la próxima estación de invierno tenemos un completo y lujoso muestrario de toda clase de géneros, para trajes de caballeros y niños.

Las muestras podrán verse en la sastrería de Julián Rodríguez, calle de Mendizábal, núm 4, y el depósito de paños estará en el Establecimiento de don Francisco Simón (antes Cijes.)

El Sr. Rodríguez confeccionará con dichos paños trajes á la medida.

## AVISO A LOS HORTELANOS

LA VERDAD ESTA Á LA VISTA

Las marmotas que se llaman de pita no pueden venderse á precios económicos, de modo que las que así se venden ni son de pita ni se sabe de qué son, como lo dicen ellas mismas, pues se ven que no son nuevas.

Mis marmotas son de esparto limpio y nuevo y dan mejor resultado al darlas al baño de bres; como este baño penetra al corazón de dicha marmota al regar la cala, ni la pudre, ni se escorje; no tengo inconveniente en que las corte el comprador por donde quiera y se desmenuzará por sus mismos ojos. Yo me llamo Nicolás Pancarelli, vivo Mon-cillo, 5, calderería, mis marmotas son de cuatro ramalos y las vende á peseta una vara doble y á 50 centimos sencilla; el paño requinase puede escogerlas del grueso que guste, porque hay buen partido y se les embrea en esta casa.

También tengo de venta dos magníficas calderas sistema moderno, de 30 á 40 arrobas de cubida, en las cuales se queman vios y arujos, saliendo la fiama con 30 grados, dejando el conjunto de 20 y en su refinación de 35 á 40; tienen dichas calderas cargadero y descargadero.

## AWISO

EN EL ESTABLECIMIENTO

DE

## DON JOSÉ PINTADO

Se ha recibido un brillante surtido de Gorras y Sombreros y deseando liquidar estas existencias, ha dispuesto vender á precios desconocidos por su baratura.

Sombreros de vestir ingleses. . . . . á 5 pias.  
Idem medio flexible colormoda. . . . . » 6 »  
Flexibles el todo, gran novedad desde . 5 » 10 »  
Gorras de alta novedad y caprichosas de  
4'75 . . . . . » 2 »  
Boinas para hombre . . . . . » 1 50  
Idem para niños . . . . . » 1 »

## ENRIQUE PERDIGUERO MECANICO

Especialidad en Reparaciones de máquinas de coser y toda clase de mecanismo.

DAIMIEL

### Sellos de Caoutchouc.

Confección esmerada y económica. Los pedidos se dirigirán al representante D. Francisco Espadas, impresor, Daimiel.

## AURORA PERDIGUERO MODISTA MADRILEÑA

Especialidad en confecciones para señoras y niños.

EQUIDAD, PERFECCION Y ECONOMIA

DAIMIEL

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL LA SALUD Á DOMICILIO CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE LA MARGARITA EN LOECHES